

**COLEGIO LUIS CARLOS GALAN SARMIENTO IED**  
**AREA DE FILOSOFÍA**  
**DOCENTE: CARLOS JULIO RODRIGUEZ RAMOS**  
**GRADO UNDÉCIMO JORNADA MAÑANA**  
**FECHA MAXIMA DE ENTREGA DEL TRABAJO: MAYO 27**  
**SEMANAS 17 Y 18**

PARA FINES PRACTICOS LES COMPARTO EL DOCUMENTO QUE VIENE A CONTINUACIÓN Y CON BASE EN ÉL PUEDES DESARROLLAR LAS SIGUIENTES ACTIVIDADES. SOBRA DECIR QUE ES MUY IMPORTANTE QUE LO LEAS CON MUCHA ATENCIÓN; TAMBIEN ES IMPORTANTE QUE NO ES NECESARIO QUE TRANSCRIBAS EN LAS RESPUESTAS, LO MISMO QUE ESTÁ EN EL TALLER, PUEDES RESPONDER CON TUS PROPIAS PALABRAS:

1. ¿QUÉ ES UNA CORRIENTE FILOSÓFICA?
2. ELABORE SENDOS CUADROS COMPARATIVOS ENTRE LAS SIGUIENTES CORRIENTES FILOSÓFICAS:
  - a. El racionalismo frente al empirismo
  - b. El idealismo frente al realismo
  - c. El pragmatismo frente al dogmatismo y al escepticismo
3. ¿QUÉ RELACIÓN ENCUENTRAS ENTRE EL EXISTENCIALISMO Y LA SITUACIÓN QUE ESTAMOS VIVIENDO A CONSECUENCIA DEL COVID 19

PUEDEN ENVIAR SU TRABAJO AL CORREO ELECTRÓNICO: [carlosjfilo@gmail.com](mailto:carlosjfilo@gmail.com)  
Una vez que tengas el trabajo me lo puedes enviar, siempre y cuando sea antes del 27 de Mayo

LES EXTIENDO UN GRAN SALUDO Y MUCHAS BENDICIONES

Anexo:

## Significado de Corrientes filosóficas

### Qué son Corrientes filosóficas:

Las corrientes filosóficas son las **distintas agrupaciones de filósofos** que se reúnen y definen según las características comunes y opiniones compartidas sobre filosofía.

Las corrientes filosóficas se han formado con la finalidad de compartir y discutir diversos razonamientos lógicos y métodos sobre conceptos abstractos relacionados con la humanidad y el contexto que nos rodea.

Por ello, cada una de las corrientes filosóficas que existe responde a una época, un hecho histórico o surge de la necesidad de expresar contrariedad u oposición a una lógica en particular.

A continuación se presentan las corrientes filosóficas más importantes.

## Idealismo

El idealismo es una corriente que se caracteriza por interpretar el mundo como algo dual, de esta manera se accede a las ideas a través del conocimiento y de la sensibilidad. El idealismo sostiene que la realidad es subjetiva, es decir, se fundamenta en la forma o idea. El idealismo se contrapone al realismo.

De esta corriente han surgido otras ramificaciones como el Idealismo objetivo, Idealismo subjetivo y el Idealismo trascendental.

Se considera a Platón como el padre del idealismo y le siguieron Descartes, Hegel, Fichte, Kant.

## Realismo

El realismo es una corriente filosófica cuya posición es reconocer que la realidad se percibe a través de la experiencia para poder ser entendida en sí misma. Aristóteles y Santo Tomás de Aquino fueron sus principales exponentes.

Es decir, la verdad es la realidad tal como es, por ello está conformada por formas universales que son reconocidas por todos los individuos. Los objetos tienen una existencia independiente del ser.

## Escepticismo

El escepticismo es una corriente filosófica que defiende que lo importante es la felicidad del espíritu, la paz interior. Por tanto, expone que no se debe pretender alcanzar los conocimientos absolutos, ya que, ni la razón ni los sentidos son fiables.

Es decir, el individuo no debe apegarse a ninguna opinión, en especial, porque estas son cambiantes en el tiempo. El fundador del escepticismo fue Pirrón de Elis, junto con sus seguidores, aproximadamente en el siglo III a.C.

## Dogmatismo

El dogmatismo es una corriente que da por supuesto la posibilidad y la realidad del contacto entre el sujeto y el objeto. En esta corriente, el conocimiento es la capacidad que posee el individuo para interpretar la realidad.

Su principal exponente fue Tales de Mileto.

## Racionalismo

El racionalismo es una corriente filosófica que resalta a la razón como la fuente del conocimiento, en tanto, se opone al empirismo. Es decir, los individuos poseen un conocimiento e ideas anteriores e independientes a la experiencia.

René Descartes fue el principal exponente del racionalismo en el siglo XVII. Sin embargo, en la antigua Grecia Platón ya hacía mención de esto, y más tarde lo hicieron San Agustín, Leibniz, Hegel, entre otros.

## Empirismo

El empirismo es la corriente filosófica que se contrapone al racionalismo. Se basa en que el conocimiento y la formación de ideas se fundamentan, justifican y sostienen de la experiencia sensible. Es decir, la experiencia es la base de todo conocimiento.

El empirismo aparece en la Edad Moderna, entre los siglos XVII y XVIII, y sus principales exponentes fueron John Locke y David Hume.

## Criticismo

Se conoce como criticismo a la teoría del conocimiento propuesta por Emmanuel Kant, la cual consiste en indagar dónde están los límites del conocimiento. La propuesta de Kant se basa en que cuando se genera un conocimiento, éste trae conocimientos o elementos que son anteriores al resultado de la investigación.

Es una teoría que propone estudiar las formas de conocimiento anteriores que han hecho posible el conocimiento nuevo. Es decir, busca una respuesta a la forma por la cual se llega a un conocimiento final.

## Positivismo

El positivismo es una corriente filosófica propuesta por el pensador Augusto Comte y John Stuart Mill a principios del siglo XIX. El del positivismo se basa en la idea de centrarse en la ciencia objetiva y las leyes de la investigación.

Para los positivistas el conocimiento auténtico se obtiene a través del conocimiento científico que, a su vez, surge de las teorías del método científico, sobre la cual deben analizarse las actividades filosóficas y científicas, partiendo de hechos reales.

## Pragmatismo

El pragmatismo es un movimiento filosófico que se originó y desarrolló entre Estados Unidos e Inglaterra. Sus principales exponentes fueron William James y John Dewey.

Consiste en reducir lo verdadero a lo útil, es decir, la verdad consiste en la congruencia de los pensamientos con fines prácticos para el individuo. La verdad debe ser útil, por tanto todo conocimiento es práctico si cumple una función.

## Marxismo

El marxismo es un conjunto de teorías, ideas y conceptos que poseen un fondo ideológico, político y económico que deriva de las propuestas y doctrinas formuladas por Karl Marx y Friedrich Engels.

Por tanto, es una corriente filosófica que ha sido empleada en la base de ideologías como el comunismo y el socialismo.

## Existencialismo

El existencialismo se refiere a la existencia como algo equiparable a la realidad. Es una de las corrientes filosóficas más importantes del siglo XX, sus exponentes fueron Jean-Paul Sartre, Albert Camus, entre otros.

Para los existencialistas la existencia de la vida precede su esencia. Esta corriente busca el significado metafísico del ser humano.

# Significado de Idealismo

## Qué es Idealismo:

Como **idealismo** se designa el **conjunto de los sistemas filosóficos según los cuales la idea es el principio y fundamento del ser y el conocimiento**. Su origen se puede rastrear hasta **Platón**, quien consideraba que la verdadera realidad era la del mundo de las ideas, únicamente accesible para la razón.

Como idealismo también denominamos la confianza exagerada o ingenua en los valores éticos y morales de la sociedad; en la forma de conducirse las personas y las instituciones según lo justo y lo bueno. En este sentido, se opone al **realismo**.

La palabra, como tal, se forma con las palabras *ideal*, que significa perteneciente o relativo a la idea, y el sufijo *-ismo*, que indica 'escuela' o 'doctrina'.

## Idealismo en Filosofía

En filosofía, como idealismo se denomina la rama del pensamiento filosófico que fundamenta sus doctrinas en la preponderancia de las ideas como principio del ser y el conocer, opuesta al materialismo. En este sentido, para el idealismo los objetos no pueden existir si no han sido concebidos primero por una mente que esté consciente de ellos. El término, como tal, fue usado por primera vez en el siglo XVII para hacer referencia a la filosofía de **Platón**, según el cual la verdadera realidad la constituyen las ideas, y no las cosas materiales. Como tal, existen dos variantes del idealismo: el idealismo objetivo y el idealismo subjetivo.

### Idealismo objetivo

Según el idealismo objetivo las ideas existen por sí mismas y solo podemos acceder a ellas por medio de la experiencia. Algunos filósofos reconocidos en esta corriente fueron **Platón, Leibniz, Hegel** o **Dilthey**.

### Idealismo subjetivo

Para el idealismo subjetivo las ideas solo existen en la mente del sujeto, de modo que sin él no existe un mundo externo autónomo. Algunos filósofos de esta corriente fueron **Descartes, Berkeley, Kant** y **Fichte**.

## Idealismo trascendental

El idealismo trascendental forma parte de la doctrina propuesta por el filósofo alemán **Immanuel Kant**. Según el idealismo trascendental, para que tenga lugar el conocimiento es necesaria la concurrencia de dos elementos: un objeto y un sujeto. El objeto, externo al sujeto, sería el principio material de conocimiento; y el sujeto, es decir, el sujeto mismo que conoce, sería el principio formal.

En este sentido, el sujeto es quien pone las condiciones para que se produzca el conocimiento, siendo que todo lo intuido en el espacio y el tiempo no son más que fenómenos, que no tienen existencia independiente fuera de nuestro pensamiento como sujetos.

## Idealismo alemán

Como idealismo alemán se conoce la escuela filosófica que, entre finales del siglo XVIII y comienzos del XIX, se desarrolló en Alemania. Como tal, surgió de Immanuel Kant y sus postulados del idealismo trascendental, y contó con seguidores notables, como Johann Gottlieb Fichte, Friedrich Wilhelm Joseph von Schelling y Georg Wilhelm Friedrich Hegel.

# Significado de Racionalismo

## Qué es Racionalismo:

Se entiende por **racionalismo** a la **doctrina filosófica que afirma y sostiene la supremacía de la razón sobre la experiencia**. El racionalismo es la absolutización de la razón.

La tesis del racionalismo se caracteriza por lo real, por los conceptos o sistemas mentales y a la explicación de la ciencia en términos lógicos.

Ésta surge en el siglo XVII y suele ser señalado como padre del racionalismo al filósofo René Descartes, quien argumentaba que la única vía para llegar a obtener verdades universales de las cuales emanan todos los restantes conocimientos de la ciencia es la razón.

Es por ello que el racionalismo dice que la razón es la generadora del saber y que éstos conocimientos son innatos en el ser, pero que éstos se encuentran ocultos en nuestra mente.

En algunas ocasiones se llega a asociar al racionalismo con el ateísmo, ya que todas sus posturas y tesis anteponen a la razón sobre la experiencia e incluso la enaltecen sobre la propia fe.

En la doctrina del racionalismo se sostiene que el hombre como ser pensante, capaz de tener raciocinio, utiliza ésta herramienta para generar saber, es decir conocimientos y deja en un plano más distante a la percepción de los sentidos y a la propia experiencia, ya que la razón está dentro del ser y es innato a él.

También se utiliza el término de **racionalismo en la arquitectura** y sirve para hacer referencia a aquella rama de la arquitectura que se opuso a la ornamentación excesiva que se proponía en el *art nouveau* y que se desarrolló al finalizar la Primera Guerra Mundial.

Dicho movimiento buscaba incentivar la construcción de formas simples y dinámicas que debían ser realizadas con materiales como el acero y el hormigón.

## Racionalismo y empírico

Ya hemos dicho que estas dos teorías son contrarias una de la otra, sin embargo es importante decir que el método empírico se basa en la experiencia y sostiene que los conocimientos derivan de las experiencias vividas (método empírico), y de aquello que se registra a través de los sentidos, como puede ser el método de observación.

Pero el modelo racional como ya hemos explicado expresa que la razón es más importante que la experiencia, ya que los sentidos pueden ser engañar a una persona, sea por las razones que sean, mientras que la razón no puede engañar al ser.

Es de esta manera que dichas tesis o teorías se contradicen dándole más importancia una a la razón (racionalismo) y la otra a la experiencia y a la percepción de los sentidos (empirismo).

## Racionalismo y positivismo

El positivismo surge como una rama del empirismo ya que consideran únicamente como válidos los conocimientos provenientes exclusivamente de la experiencia.

Esta aportó el conocimiento científico para la reorganización de la vida social como ser humano, entendiendo que éste debe ser estudiado por la ciencia, partiendo de las experiencias vividas por la humanidad luego de todo el proceso de la Revolución Industrial que trajo consigo el estudio del trabajador como ser humano y persona llena de derechos.

## Racionalismo y surrealismo

El surrealismo se presenta como una idea anti racionalista, es decir, es la antítesis de ésta, en virtud del pensamiento o idea que explica que el realismo (racionalismo) es un intento de apropiación de los múltiples modos posibles de ver la realidad o ser realista, ya que existen infinitas formas de significar, conocer o conceptualizar ese todo inabarcable al que llamamos realidad.

Es lógico entender que en el surrealismo predomina netamente y tiene gran preponderancia la imaginación sobre la razón y la percepción, ya que éstas dos últimas deben adaptarse a todo aquello que el ser humano puede y es capaz de imaginar..

## Significado de Empirismo

### Qué es Empirismo:

Se conoce como **empirismo** a un **movimiento filosófico que confía en las experiencias humanas como las únicas responsables por la formación de ideas y conceptos existentes en el mundo.**

El empirismo es una doctrina filosófica y epistemológica que alude que todo conocimiento que posee o adquiere el hombre es producto de la experiencia, bien sea interna o externa, y por ello es visto como una consecuencia de los sentidos.

Como tal, el empirismo niega que la verdad absoluta sea accesible al hombre, ya que este debe de ponderarla, y es a partir de la experiencia que se puede obtener con firmeza si la misma es cierta, o por el contrario, corregirla, modificarla o abandonarla. El conocimiento empírico consiste en todo lo que se sabe sin poseer un conocimiento científico, por ejemplo: se sabe que el fuego quema porque ya se vivió esa experiencia.

En consideración a lo anterior, se puede concluir que la experiencia es la base, origen, y límites del conocimiento. Por lo tanto, para el empirismo un conocimiento es admitido únicamente si es aprobado por la experiencia, quien es la base del conocimiento, como ya se hizo referencia.

El término empirismo, surge en la Edad Moderna, en los siglos XVII y XVIII, en el Reino Unido, como consecuencia de una tendencia filosófica que provenía de la Edad Media. El primer teórico que abordó la doctrina del empirismo fue el filósofo inglés John Locke (1632-1704), quien argumentó que la mente humana es una “hoja en blanca”, o en su defecto una “tabula rasa”, en donde son gravadas las impresiones externas, por lo cual no se reconoce la existencia de las ideas natas, ni el conocimiento universal.

No obstante, además de John Locke, existían otros autores ingleses en destaque en la formación del concepto empirismo, como: Francis Bacon que señaló la importancia del razonamiento inductivo en vez del deductivo, Hobbes indicaba que el origen del conocimiento era producto de la experiencia sensible, y Hume indicó que las ideas se fundamentan en la sucesión de impresiones o percepciones.

Por su parte, Aristóteles, discípulo de Platón –racionalista-, le otorgó un gran valor a la experiencia en el conocimiento, ya que las cosas materiales se pueden conocer a través de lo empírico, pero también indicó que la razón es fundamental para descubrir causas, y formular conclusiones. Se puede hablar de que la perfección para el filósofo de la Antigua Grecia es la unión es el conocimiento de dicha experiencia unida a la reflexión.

Por último, el término **empírico** es un adjetivo que reseña algo que está basado en la práctica, experiencia, y en la observación de los hechos. Asimismo, dicho término hace referencia a todo individuo seguidor del empirismo.

Vea también [Positivismo](#).

## Empirismo lógico

El empirismo lógico o **racional**, también conocido como neopositivismo o positivismo lógico, surgido durante el primer tercio del siglo XX, por un grupo científico y filósofos que formaron el Círculo de Viena

desarrollaron el empirismo lógico como una corriente filosófica que establece la importancia de comprobar científicamente los significados filosóficos.

Además de la principal preocupación de dicho movimiento filosóficos, el desarrollo o uso de un lenguaje real que expresa fenómenos físicos sensorialmente perceptibles o físicas.

## Empirismo y racionalismo

En contrapartida al empirismo, surge el racionalismo, que según este el conocimiento es alcanzado por el uso de la razón, siendo esta vista como la única facultad que lleva al hombre al conocimiento de la verdad. En este sentido, el racionalismo se opone a la información obtenida a través de los sentidos ya que estos pueden ser engañoso, y por lo tanto, proporcionar al individuo una información equivocada.

El racionalismo es un movimiento filosófico que surgió en Europa en los siglos XVII y XVIII.

## Significado de Positivismo

### Qué es Positivismo:

El positivismo es una corriente filosófica que **afirma que todo conocimiento deriva de alguna manera de la experiencia**, la cual se puede respaldar por medio del método científico. Por tanto, rechaza cualquier conocimiento previo a la experiencia.



Positivismo, epistemológicamente hablando, significa 'sin valor' o 'sin prejuicios'. Es decir, que no cree en las ideas previas o ideas a priori porque todo está en abierto hasta que se demuestre objetivamente a través de un método científico.

El término positivismo surgió en Francia a mediados del siglo XIX. El primero en hacer mención del positivismo fue el filósofo francés Saint-Simón, precursor de la filosofía social. No obstante, fue el sociólogo y filósofo francés **Auguste Comte** (1798 - 1857) quien popularizó dicha corriente filosófica junto con, el filósofo y político británico, John Stuart Mill (1806 – 1873).

Tanto Comte como Mill se basaban en la idea de que todo conocimiento o actividad filosófica o científica debía partir de hechos reales y posibles de comprobar a través del método científico, por lo que rechazaban cualquier tipo de conocimiento previo a la experiencia.

El positivismo tiene su raíz en el Iluminismo o Ilustración francesa donde surge un énfasis en el racionalismo y del empirismo inglés del siglo XVIII representado por David Hume (1711 - 1776).

Asimismo, fue uno de los resultados que produjo la Revolución Francesa tras los cambios políticos, sociales y económicos, que colocaron a los individuos y a las sociedades como objetos de estudio partiendo de sus experiencias.

Por tanto, el positivismo es una conjugación del empirismo, corriente filosófica que se basa en que todo conocimiento es adquirido a través de algún tipo de experiencia u observación, en la cual la lógica y las matemáticas van más allá de los hechos a través de la aplicación del **método científico**.

El padre del método científico René Descartes (1596 - 1650) afirmó que las ideas eran innatas. Posteriormente, John Locke (1632 - 1704) refutó esta idea introduciendo la experiencia como catalizador de todo conocimiento.

En otro orden de ideas, el término positivismo también se refiere a tomar una actitud más positiva, cómoda y práctica para ser feliz y obtener mejores beneficios. Como se diría con la analogía

psicológica del vaso medio lleno o el vaso medio vacío, el que practica el positivismo o, el que es positivo, ve siempre el vaso medio lleno.

## Características del positivismo

A continuación se presentan las principales características que definen a la corriente filosófica denominada Positivismo.

- Rechaza las nociones *a priori* y los conceptos o creencias de tipo universal que no hayan sido comprobados.
- El positivismo se basa en que los hechos empíricos son los que fundamentan el conocimiento.
- Promueve como válido el conocimiento de carácter científico respaldado por el método científico.
- El método científico debe ser aplicado tanto a las investigaciones científicas como humanísticas.
- El conocimiento que se obtiene del positivismo debe ser objetivo.
- Las pruebas documentadas son las más importantes, no sus interpretaciones.

## Positivismo lógico

El positivismo lógico o neopositivismo es una corriente filosófica que incluye en su metodología científica el análisis del lenguaje y se limita al análisis o estudio de todo aquello que es empírico y comprobable. Esta derivación del positivismo surgió en el siglo XX y fue desarrollado por los integrantes del Círculo de Viena.

# Significado de Existencialismo

## Qué es Existencialismo:

El existencialismo es una **corriente filosófica que se interroga sobre los problemas fundamentales de la existencia humana**. La palabra, como tal, se compone con el vocablo "existencia" y el sufijo *-ismo*, relativo a escuela o doctrina.

El existencialismo procura el esclarecimiento de problemas inherentes a la condición humana, el sentido de la existencia, la significancia del ser y la naturaleza de la libertad y de la responsabilidad individual.

Como corriente, el existencialismo surge en el siglo XIX, como reacción al empirismo y el racionalismo, en el pensamiento de filósofos como **Søren Kierkegaard** y **Friedrich Nietzsche**.

No obstante, será en el contexto de los eventos relacionados con la primera y segunda guerra mundial en que el existencialismo tomará nuevos vuelos, como consecuencia de la crisis de conciencia a nivel social y cultural de la época.

Su apogeo se registró entre las décadas de 1940 y 1950, teniendo como máximo exponente a **Jean-Paul Sartre**, quien fue el primero en calificar su sistema de pensamiento con este nombre.

Existen fundamentalmente tres escuelas existencialistas: el **existencialismo ateo**, cuya principal figura es Jean Paul Sartre; el **existencialismo cristiano**, que cuenta con las obras de Søren Kierkegaard, Miguel de Unamuno y Gabriel Marcel, y el **existencialismo agnóstico**, que tiene en las figuras de Martin Heidegger y Albert Camus sus máximos exponentes.

Como tal, el existencialismo fue una corriente de pensamiento sumamente popular en su época que se manifestó en los más variados ámbitos de las artes, como la novela, el teatro o el cine.

## Existencialismo según Sartre

Jean-Paul Sartre fue uno de los más importantes exponentes del existencialismo en el siglo XX. Sartre entendía al ser humano como un ser para la nada, con una existencia absurda, que debía vivir el momento. Afirmaba que la existencia precedía a la esencia, lo que significaba que cada ser humano debía dotar su propia vida de sentido. Asimismo, sostenía que **el hombre estaba condenado a ser libre**, lo que suponía que la esencia del ser humano era ser libre, y que esta libertad constituía, a su vez, la responsabilidad de cada quien de inventarse a sí mismo de acuerdo a sus actos, obras y decisiones.

## Existencialismo en literatura

La literatura fue un importante medio de expresión para la filosofía existencialista, abordando temas como el sentido de la vida, el absurdo, la naturaleza humana o el problema de la libertad. Son consideradas precursoras las obras de Fiódor Dostoievski, Franz Kafka, Rainer María Rilke, Hermann Hesse o Fernando Pessoa. Es abiertamente existencialista, por su lado, la literatura de Jean-Paul Sartre o de Albert Camus.

# Significado de Realismo

## Qué es Realismo:

Como realismo se denomina la **tendencia a presentar las cosas tal cual son en realidad**, sin adornos, exageraciones o matices. La palabra, como tal, se compone con el vocablo real y el sufijo *-ismo*, que indica 'escuela', 'movimiento' o 'tendencia'.

El realismo es una corriente filosófica, artística y literaria que ha tenido expresiones en las más diversas esferas de actividad humana, como en la pintura, la literatura y en el derecho.

Realismo es también un concepto político que se refiere a la defensa de la monarquía y del poder real como sistema político para la administración del Estado. En este sentido, son realistas quienes se muestran favorables al establecimiento, conservación o restauración del poder monárquico.

## Características del realismo

El realismo, en sus diversas expresiones filosóficas, artísticas, literarias y jurídicas, tiene un mismo fin: representar la realidad desde una postura objetiva. Entre las características generales del realismo destacan:

- La búsqueda por la reproducción de la forma más exacta posible la realidad y los problemas que enfrentan las personas.
- Centrado en el hombre, de ahí que las descripciones de los personajes son específicas y reales en cuanto a rasgos físicos y psicológicos.
- Las descripciones detalladas buscan alcanzar una representación más verosímil de la realidad.
- Su estilo es elaborado, preciso y no se da cabida a la subjetividad.
- Las obras literarias exponen hechos ocurridos en la realidad, pero sustituyendo los nombres de donde ocurrieron los hechos.
- Tienen un carácter histórico porque exponen los diferentes acontecimientos y problemas individuales, sociales e, incluso, políticos de un momento específico.

## Realismo en el arte



*El taller del pintor, Gustave Courbet,*

1855

En el arte, el realismo es una corriente artística que se caracteriza por representar objetiva y minuciosamente la realidad y a vida cotidiana de las personas, centrándose en personas comunes, trabajadores y campesinos, como una manera de denuncia de la injusticia y miseria social.

Fue una corriente artística contraria al romanticismo y sus mundos de ensueño y glorificación del pasado. Su mayor exponente fue Émile Zola (1840-1902) en la literatura y en la pintura Gustave Courbet (1818-1877).

## Realismo y naturalismo

El realismo y el naturalismo son corrientes artísticas y literarias complementarias de vanguardia del siglo XIX y comienzos del XX. El naturalismo surge a partir del realismo, y se caracteriza por agudizar los propósitos del realismo, que se preocupó por hacer una representación fiel y minuciosa de la sociedad.

Así, el naturalismo es una forma de realismo más acentuada, que trata de reproducir la realidad siguiendo los métodos de la ciencia experimental para descubrir las leyes que rigen la conducta de las personas.

### **Realismo literario**

El realismo es una corriente estética de la literatura cuyo auge se registró en el siglo XIX. El realismo busca la representación objetiva, fiel, sobria y detallista de la realidad, la vida, las personas y la sociedad.

Se caracterizó por presentar un abordaje minucioso, con el fin de describir sus conflictos y tensiones. De hecho, es un intento de trasladar la rigurosidad de la observación científica al campo de la literatura. Honoré Balzac (1799-1850), por ejemplo, uno de sus mayores exponentes, se propuso hacer un complejo estudio de la sociedad francesa de su época y retratarla en su gran obra la Comedia humana.

Otros representantes y precursores destacados fueron Émile Zola (1840-1902), Fiódor Dostoievski (1821-1881), Charles Dickens (1812-1870), José María Eça de Queirós (1845-1900), Benito Pérez Galdós (1843-1920) y Thomas Mann (1875-1955).

En términos literarios, el realismo supuso una ruptura frente al romanticismo, rechazando el sentimentalismo.

### **Realismo mágico**

El realismo mágico es una tendencia literaria hispanoamericana que surge a mediados del siglo XX.

Se caracterizó por introducir elementos irreales o extraños como algo que forma parte de la vida cotidiana. Su máximo exponente fue Gabriel García Márquez (1927-2014). /realismo-magico/

## **Realismo en filosofía**

El realismo en filosofía es una doctrina de pensamiento que afirma que la existencia objetiva de los objetos que percibimos a través de nuestros sentidos es independiente del propio ser percibido.

Esto significa que los objetos, un vaso, una mesa, una silla, que se representan en nuestra mente como un concepto o una abstracción, son realidades que existen independientemente de nosotros.

Como tal, es una corriente filosófica opuesta al idealismo de George Berkeley (1685-1753), que sostiene que el objeto solo existe en nuestra mente.

## **Realismo jurídico**

El realismo jurídico es una corriente doctrinaria que se centra en el estudio del derecho aplicado, de su eficacia normativa. En este sentido, considera que el derecho no se trata de aquello que es idealmente obligatorio, sino de aquellas reglas que son y han sido efectivamente acatadas por la sociedad e impuestas por la autoridad.

De allí que el concepto de vigencia y eficacia sean fundamentales: una ley que no se aplica es una ley inútil. Existen distintas corrientes dentro de esta doctrina: una estadounidense, surgida en la primera mitad del siglo XX, y una escandinava

# **Significado de Pragmatismo**

## **Qué es Pragmatismo:**

Como **pragmatismo** se denomina el **tipo de actitud y pensamiento según el cual las cosas solamente tienen un valor en función de su utilidad**. La palabra, como tal, proviene del inglés *pragmatism*.

En este sentido, el pragmatismo reduce lo verdadero a lo útil y considera que la verdad del conocimiento se encuentra precisamente en aquello que tiene un valor práctico para la vida. Como tal, el pragmatismo es también aplicable a la economía, la política, la educación y el derecho.

## Pragmatismo en Filosofía

En filosofía, como pragmatismo se denomina un **movimiento filosófico** estadounidense, fundado en el siglo XIX por **Charles Sanders Peirce**, **John Dewey** y **William James**, según el cual **solo es verdadero aquello que tiene efectivamente un valor práctico**.

El pragmatismo establece el significado o el valor de las cosas a partir de sus consecuencias. En este sentido, los juicios son posteriores y no anteriores a las acciones. De allí que la verdad y la bondad de las cosas se establezcan conforme al éxito que tienen en la práctica, es decir, a su utilidad.

De este modo, el pragmatismo desecha la existencia de verdades absolutas e inobjetables. Al contrario, considera que las ideas son provisionales y están siempre sujetas al cambio, pues entiende que una investigación futura podría modificarlas.

## Pragmatismo político

En política, el pragmatismo es una **forma actuar, conducirse o tomar decisiones según la cual el único criterio válido para juzgar la validez o verdad de cualquier acción es considerar sus efectos prácticos**. En este sentido, para el pragmatismo político lo cierto es lo funcional. De allí que prescinda de ideologías definitivas y dogmatismos, y opte por hacer aquello que parece más conveniente de acuerdo a las circunstancias.

# Significado de Fenomenología

## Qué es Fenomenología:

**Fenomenología**, ciñéndonos a la etimología de la palabra, **es el estudio de los fenómenos**. La palabra se compone de las voces griegas φαινόμενον (fainómenon), que significa 'fenómeno, lo que se manifiesta, lo que se muestra', y λόγος (lógos), 'estudio, tratado'.

Como tal, la **fenomenología es una corriente idealista subjetiva dentro de la filosofía** que se propone el estudio y la descripción de los fenómenos de la conciencia o, dicho de otro modo, de las cosas tal y como se manifiestan y se muestran en esta. Asienta que el mundo es aquello que se percibe a través de la conciencia del individuo, y se propone interpretarlo según sus experiencias. En este sentido, valora el empirismo y la intuición como instrumentos del conocimiento fenomenológico.

**La fenomenología es amplia** y ha desarrollado distintas vertientes a lo largo de la historia, siendo algunos de sus mayores representantes Edmund Husserl, Max Scheler, Martin Heidegger, Maurice Merleau-Ponty o Jean Paul Sartre.

## Fenomenología trascendental

La **fenomenología trascendental** es un **movimiento filosófico**, opuesto al positivismo, desarrollado por **Edmund Husserl**, quien se propuso que la filosofía tuviese las bases y las condiciones de una ciencia rigurosa (como las ciencias naturales), y que además sirviese como fundamento en las ciencias humanas. Su punto de partida es la vivencia del sujeto y la intencionalidad que rige las relaciones de este con su realidad externa, pues estas experiencias configuran las ideas que definen el mundo que lo rodea. En este sentido, la **fenomenología trascendental** se constituye como un método que funciona para desentrañar el sentido y características de la intencionalidad humana, y así finalmente arribar a la conciencia pura o trascendental.

## Fenomenología del espíritu

Como *Fenomenología del espíritu* se titula una de las obras capitales del filósofo alemán **Georg Wilhelm Friedrich Hegel**. En ella son abordados temas tan complejos como la teoría del conocimiento, la historia, la ciencia, la religión y la ontología, con el objetivo de dilucidar el **concepto de ciencia**. De esta manera, Hegel avanza en una dialéctica de las formas o fenómenos de la conciencia, desde la sensación individual hasta llegar a la razón universal, es decir, el saber absoluto.

## Fenomenología en Psicología

En **Psicología**, la **fenomenología**, inspirada en el pensamiento de **Edmund Husserl**, designa el **estudio de los fenómenos de la conciencia en cuanto experiencia subjetiva**, y se ha constituido como un campo de saber científico denominado **psicología fenomenológica**. En este sentido, como **psicología fenomenológica** se considera la explicación de las vivencias de un individuo basada en la consideración de sus experiencias concretas con el mundo. Este método de estudio ha sido aplicado para el análisis de diferentes patologías y su finalidad, como tal, es obtener una comprensión teórica que posibilite lidiar con el fenómeno.